

SUSCRIPCIONES

PAGO ADELANTADO

Huelva, un mes, 1'50 ptas.—Regiones andaluzas y extremeñas, trimestre, 6.—Fuera trimestre, 7.—Extranjero y Ultramar, año, 40.

25 ejemplares, 75 céntimos

DIRECTOR: DON TOMÁS BERNÁRDEZ

EL ALCANCE

Diario popular, político y de información

La correspondencia administrativa debe dirigirse al

Administrador de EL ALCANCE

Se suscribe en la Administración, Boas, 2 y por medio de sus agentes y corresponsales.

Número suelto 5 cts.; atrasado 25

ADMINISTRADOR: D. FERNANDO ROMERO

El Alcance

es el periódico de mayor circulación de Huelva.

Dos ediciones diarias

SE VENDE

una buena máquina de vapor, vertical, de diez caballos la caldera, y de siete el movimiento.

Calle del Puerto, 31, informarán

Escándalos municipales

La polvareda que levantó el asunto de los consumos y los demás que se relacionan con cuanto de la administración municipal depende, ha crecido de manera visible como consecuencia del resultado de la subasta de ayer.

No es posible pasar en silencio tan escandalosos sucesos; la conciencia y los principios en que descansa la moralidad hollada y prostituida, demandan de manera imperativa que los hombres sanos y de recto proceder atajen enérgicamente el mal que tamaños extragos causa, amenazando aprisionar en sus metálicas mayas á todos aquellos que más directa ó indirectamente se rozan con el procomún.

La opinión pública comenta, quizás con exageración, estos sucesos; pero hay que reconocer que la conducta poco escrupulosa de algunos, ha dado pábulo á que la maledicencia se cebó en reputaciones que por su representación debieran estar rodeadas de todos los prestigios y de todas las dignidades necesarias para garantizar algo que está en pleito desde que los conservadores tomaron posesión del Ayuntamiento.

Triste es decirlo, pero desde el momento que la opinión perdió la confianza que le mereciera el Alcalde y la mayoría, debió ésta dimitir, sin discutir los fundamentos racionales en que tal desconfianza se basase, porque continuar en unos puestos puramente populares contra el expreso deseo del pueblo, es vivir con ludibrio y bochorno.

¿Qué fuerza moral pueden tener aquellos cuyas decisiones son discutidas antes que sancionadas, ni qué respetos pueden infundir los que hicieron presa en cargos esencialmente honorarios y prefieren la bullanga y el escándalo que denigra, antes que voluntariamente abandonarlos?

Y, cuando esto sucede, y cuando el estigma marca de modo indeleble á los mangoneadores de la cosa pública, ¿qué de extraño es se vea miseria hasta en los actos en que mejor se ha tratado de cubrir las apariencias?

En la subasta de ayer no ha habido, al parecer, nada incorrecto; del resultado de la misma todo lo más que se puede decir es, ó que el señor Arquitecto ha formulado el más descabellado de los proyectos, ó que el rematante quiere arruinarse en beneficio de la municipalidad.

Y cuenta que ni como filántropo es conocido, hasta ahora, el perpétuo contratista Sr. Sierra Melero, ni éste es persona que puede permitirse derrochar unos miles de pesetas por darse el gusto de beneficiar á nadie.

¿Cómo, pues, puede explicarse que se remate una obra presupuestada en 26.081 pesetas, por la infima cantidad de 10.666?

De dos modos únicamente: contando de antemano con burlar el pliego de condiciones, en cuyo caso esta-

ria la razón de parte de los que creen ver claro un amaño, ó presentando cuentas parciales hasta cubrir la diferencia que resulte entre el coste y tipo del remate.

Y esto pensando piadosamente; que si nos fuéramos á hacer eco de las hablillas que corren de boca en boca, habría tela que cortar para rato.

Hasta ahora, parecen resultar beneficiados los intereses del Ayuntamiento, pero los viejos en esta clase de negocios, dejándose llevar por las ideas que les sugiere la práctica, creen sencillísimo dar forma legal á algunas monstruosidades que nosotros no podemos aceptar, no ya como cosa facilísima, ni aun como cosa factible.

Profetizan aquellos á que aludimos—insistimos en no creerlo—que á la grava que hay depositada en el Velódromo y de la cual ha de hacer uso precisamente el contratista, se le reconocerá un valor mucho más inferior al que realmente tiene; que en vez de atender el Municipio, como debiera, á la conservación de los caminos, atenderá, con los materiales que á este efecto adquiriera, á las exigencias de la carretera ayer rematada; y, por último, con objeto de no cansar á los lectores, que los braceros que se ocupan por parte del Ayuntamiento, en la recomposición de calles y paseos, irán á trabajar con el Sr. Sierra, aunque en las cuentas aparezca lo contrario, y, como en estas facturas nadie repara, por su pequeñez, seguirá rondando la bola sin tropiezo alguno; lo cual no obstará para que, en algunos puntos determinados, no tenga la carretera los ocho metros contratados, bajo cuya base se efectuó la subasta.

Lo anterior, claro es, que tenemos que recogerlos á beneficio de inventario, si bien procurando seguir de cerca la marcha de las obras y estar ojo alerta para evitar cualquier acto que tendiera á favorecer los intereses del contratista, con perjuicio de los generales de la población.

Y aun en contra de nuestros deseos, tenemos necesidad de remitirnos al principio de este artículo. Si el papel de los ediles se cotizase á más alto precio, nadie absolutamente pensaría en que pudieran consumarse actos de este jaez.

Pero las gentes, en su ignorancia, avanzan todavía mucho más lejos, pues llegan hasta á creer que el contratista de la carretera del Matadero no es otro que D. Rafael López Hernández, como aseguran también que el rematante de las obras de alumbramiento y elevación de aguas de Pozo Dulce, cuya subasta se verificó anteayer, es el propio D. Francisco de P. García.

A los Sres. Sierra Melero y Contreras, verdaderos contratistas, nadie los cree otra cosa que testafierros de los señores Alcalde y primer teniente.

Hay gentes para todo, en esta Huelva.

Cuadros vivos

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

La cátedra de Cánovas

Madrid 9 Octubre de 1895.

Defecto, no sé si disculpable, en los hombres políticos, ha sido siempre, el de elegir las columnas de la prensa de oposición, para exponer su pensamiento respecto de cuestiones de viviente y agitada actualidad, y dejando la nota de repetición, para los periódicos que sirven en los partidos con entera franqueza y con indiscutible lealtad. Así ha hecho el señor Cánovas del Castillo, cediendo á cortesías escitadas de *El Liberal*, cuyo periódico publica

hoy á la cabeza de su número, un resumen de propósitos, que sobre los asuntos más culminantes de la política, piensa realizar en el presente y en no lejano porvenir.

La Epoca, único periódico que tiene la representación del partido conservador, por su brillantísima historia y su tradición de ejemplar consecuencia política, sin desmayar en las ideas y sin cambios radicales de pensamiento en sus inspiradores, tendrá hoy que reproducir á título de información, lo que *El Liberal* consigna en su primera plana, cátedra desde la cual el señor Cánovas del Castillo, expone su parecer respecto de la insurrección de Cuba, motin escolar, operación de crédito, y otros temas de interés palpitante; parecer que no es infalible, como él ha expresado con elocuentísima modestia, y que como suyo, ha de fijar la atención pública, y como suyo, ha de ser sometido al análisis y á la crítica, porque también los grandes hombres se equivocan, como se equivoca todo humilde pecador en esta escuela de falibilidades permanentes.

Paso por alto lo que con referencia al motin escolar producido en Barcelona, ha dicho el Sr. Cánovas del Castillo; *EL ALCANCE* ha expuesto ya desde su punto de vista, la impresión de este desgraciado suceso, motivado por implacables imposiciones del espíritu y de la educación intelectual del cátedrático de Zoología, Sr. de Buen. Refiriéndose á la operación de crédito, el Sr. Cánovas con la suprema habilidad de su experiencia en las cuestiones políticas y de Estado, ha hecho un argumento de vigorosa lógica; es á saber: «Si Europa nos presta dinero para combatir la insurrección, Europa no simpatiza con el filibusterismo y esto será para los laborantes una gran decepción á sus fantásticos proyectos», pero luego *El Liberal*, y en la misma plana, afirma en un artículo, que la operación es un negocio bancario (sic), cuya comisión cuesta muchos miles de pesetas, que tendrá que pagar el país, único que paga los vidrios rotos en todos estos *machuelos financieros*. ¿Para qué pues analizar ni hacer la crítica en este punto, si la hace *El Liberal* en la misma plana, en la que declara su opinión contraria al Sr. Cánovas del Castillo?

¿Para qué pues sirve *La Epoca*?

En la parte política, el jefe del gobierno ha hecho alarde de su profundo patriotismo; hay que reconocerlo con justicia, que no se ha inventado la crítica para arrastrarla por la pasión exaltada del odio ó de la distancia que separa á los hombres por ideas y por convicciones. Tratando aquel punto ha llegado el Sr. Cánovas á decir que todo lo tiene previsto ante las contingencias de la guerra de Cuba, incluso el solicitar el concurso de todos los partidos hasta las soluciones más radicales, y esto, si yo no me equivoco, va encaminado á suponer que fuera posible la necesidad de constituir un gobierno compuesto de hombres de todos los partidos y matices si se agravara la situación de Cuba, pero es que al Sr. Cánovas al hablar de todos los partidos le faltó añadir «monárquicos», porque no creo yo, que con el formen gobierno Pi, Salmerón y Muro, aun tratándose de problemas de interés nacional; podrán cooperar á que se restablezca la paz, pero no á compartir responsabilidades con fusionistas y conservadores.

Esta es la verdad y no hay que engañarnos. Por lo demás, dejo que se cumplan las profecías del Sr. Cánovas del Castillo de que la guerra de Cuba terminará este invierno.

¡Dios lo oiga!

KAS-TEL-FERD.

La higiene pública

En la última sesión municipal ha recaído el acuerdo de encomendar al ingeniero Sr. Olanda un proyecto de reforma de alcantarillado para atender al mejoramiento de las condiciones higiénicas de Huelva.

Cerca de un mes hace ya que había afirmado el Alcalde, que, debido á gestiones particulares, se venía trabajando en semejante proyecto y que este se presentaría al día siguiente para su aprobación, en menos de quince días.

¿A qué entonces semejante afirmación?

¿A qué, decir al concejal de la minoría que había abordado el asunto aquella noche, que no era aún oportuna la discusión?

Si en el Cabildo del 18 de Septiembre, que es al que nos venimos refiriendo, no se hubiese permitido el Sr. Alcalde dar como cierta la inexactitud evidenciada en la última sesión, quizá á estas horas ya estaría hecho, aprobado y acaso comenzado á poner en práctica el benéfico proyecto por que viene clamando la ciudad ya ha mucho tiempo.

Si la epidemia cóterica no está á estas horas enseñoreándose de la población, no es ciertamente por lo que, para ver de combatirla, han hecho nuestros municipios.

Las decantadas visitas de inspección no han dado hasta la presente resultado alguno por cuanto que los focos infecciosos que en multitud de moradas existían, continúan hoy como ayer, con el auxilio de cien criaderos de cerdos que existen dentro de Huelva y en donde á cada uno de por sí les viene en ganas tenerlos.

En cuanto á lo que ocurre en la vía pública, donde hay sitios que parecen destinados á perpétuo vaciadero de inmundicias, poco hemos de decir, porque bien salta á la vista que los ediles de la comisión de Policía Urbana corren en Huelva parejas con los de la policía municipal y gubernativa, que no sirven para nada.

Y en cuanto á esa dichosa alcantarilla cuya reforma mucho tememos que se nos quede en proyecto, si es que á ser proyecto llega, ahí está la carretera de Gibralfaro con sus emanaciones pestilentes é insalubres, esa constante amenaza contra la vida de nuestros convecinos, en la que nadie se fija y que revela cuánta es la incuria y la despreocupación de aquellos nuestros celosos administradores.

Según el Sr. Alcalde, veinte días hace que se había comenzado el tal proyecto.

Según el último acuerdo, ahora es cuando va á empezarse.

Según todos los indicios pasará el próximo invierno, con ó sin cólera, del cual nos libre la primera providencia, única en quien confiamos, y el alcantarillado de Huelva seguirá tal como está.

Con eso y con que allá para el verano siguiente se lleve á efecto algo serio y el mencionado Sr. Olanda á cuyas manos se nos quiere encomendar no venga á resultar luego más que Olanda, perealina, bien nos podemos dar por satisfechos.

Si es que vivimos, para aquella fecha.

ESPIGUEO

¡Ya está aquí el cura de Niebla! Bien hicimos en advertir á los cajistas que no distribuyeran la noticia.

Aunque, según nos dicen, el motivo de estos diarios viajes está relacionado con el cumplimiento de la última voluntad de una feligresa.

Trátase de la compra de un manito para la Virgen del Pino, á cuyo fin obran en poder del padre 500 pesetas.

Gracias á que á tiempo hemos tenido noticia de lo del mando, que sinó, seguramente el público hubiera formado juicios irreverentes.

¡Pícara malicia!...

Y á todo esto, el Juez de Moguer sigue actuando como si tal cosa.

Aunque según *El Defensor*, pronto le llegará la última hora.

¿Qué será eso de la última hora?

¿La del juicio final?

En cuyo caso, debe de estar lejos de ella el Sr. Carrasco, á juzgar por lo saludable que se encuentra.

La Provincia de ayer, viene encantada de la paz y sosiego que ha observado en el café del *Nuevo Mundo* á altas horas de la noche.

Lo cual no quita para que la flauta y el violín de que habla, priven del sueño á los vecinos de la calle Sagasta y Zafra, y para que alguna que otra vez haya que llamar á la guardia civil por no ser suficientes los serenos y agentes municipales para apaciguar el cotarro.

El suelto de *La Provincia* no puede ser más gráfico.

Los que se las premetían felices contando con la muerte de *EL ALCANCE*, se llevaron soberbio chasco. Nada, amigos, no hay razón para compadecernos. Gozamos de perfecta

salud; el médico no ha entrado, ni entrará, en mucho tiempo, por las puertas de esta Redacción.

Las medicinas eficaces que alivian los dolores, pueden quedarse para alguien que, más necesitado que nosotros, las demande.

Porque, eso sí, á caritativos pocos nos ganan, y, llegado el caso, la suministrarémos gratis.

En algo hemos de distinguirnos, los generosos.

LO DE CUBA

CARTAS PARTICULARES

Para conocer con exactitud lo que ocurre en la isla de Cuba, no hay que acudir á los informes oficiales ni aun á los que da la prensa periódica.

Preferibles son, sin duda alguna, los informes particulares, llenos de sinceridad, escritos sin pretensiones y palpitantes de vida y de verdad.

En la carta, cuyos son los párrafos que á continuación publicamos, además de darnos á conocer un detalle hasta ahora ignorado (el de los ganchos que usan los insurrectos), nos revela que la guerra no se lleva con aquella suavidad que se creía y que tantas censuras ha motivado, dirigidas principalmente á Martínez Campos.

La carta está fechada en Puerto Príncipe y escrita por un soldado del regimiento de caballería Hernán Cortés, número 29, que la dirige á un amigo suyo y nuestro de esta ciudad, que es quien ha tenido la bondad de proporcionárnosla.

Empieza la carta con esta salutación: «Mi más querido y nunca olvidado amigo: Yo sin novedad, gracias á no sé quién; pues, chico, aquí vive uno de milagro.»

Después de tratar de asuntos meramente amistosos, dice el soldado lo que á la letra copiamos:

«Si supieras A... cómo anda esto, pues por aquí ni Dios para un momento. Hace tres días que he regresado del campo de batalla después de llevar quince días por ahí, pues iba con la columna del general Mella compuesta de 3.000 hombres y dos piezas de artillería y después de tener todos los días fuego, y día de tres veces, sólo hubo por nuestra parte cinco muertos y siete heridos y de ellos un capitán y un teniente muertos á machetazos y un comandante muerto por el proyectil de un cañón y una infinidad de insurrectos por más que en nuestro poder sólo quedaron doce muertos con sus correspondientes armas, y es porque ellos llevan unos ganchos y como son buenos ginetes y de fuerza, apenas caen les echan el gancho y se los llevan, porque el que cae en nuestras manos muere como San Lorenzo achicharrado y los que caen en manos de ellos, pues mueren macheteados que se puede hacer albondiga con ellos. Así es que esto se ha puesto muy sanguinario y va á costar mucha sangre. Yo el día que no oigo tiros ya no puedo estar y te advierto que á lo primero se me iba el sombrero de la cabeza, pues los pelos se me ponían de punta.»

Después de referir estos horrores, como buen soldado español, el autor de la carta escribe esta nota rogocidada:

«Si vieras qué guapo estoy, pareo un carboncito! Las cubanitas van en su punto; cada día me gustan más.»

La Voz de Galicia publica párrafos de una carta de un sargento coruña:

El que la escribe es un sargento hijo de la Coruña, que pertenece al batallón de Antequera, y se halla prestando servicio en el poblado de San Luis, muy próximo á Santiago de Cuba.

«No sé si sabrán en la Península—dice—que una compañía completa del regimiento de la Habana se ha pasado al enemigo con armas y bagajes, y con ella el comandante que la mandaba.

Con estos traidores y 1.800 insurrectos más, hemos sostenido un fuego horroroso el día 31 de Agosto último.

Rabí, el cabecilla, mandaba la fuerza y nos preparó dos emboscadas tan bien ordenadas, por desgracia, que hubo momentos, durante la lucha, en que llegamos á creer todos los de nuestra columna que el copo era seguro.

Pero gracias al valor de nuestros soldados, desalojamos á los mambises de sus trincheras.

Estos tenían tres cuartos de legua de manigua cubierta, y situaron además numerosas avanzadas para entretenernos y meter toda la gente en el centro.

Ocurrió el hecho en el «Descanso del muerto», y en este mismo sitio, siempre que vamos á Remanganaguas de convoy nos tirotean, para que no nos olvidemos seguramente de que nos acechan.

En el día de hoy—11 de Septiembre—se han presentado en este poblado, procedentes del campo enemigo, un tenien-

te coronel, un comandante, un teniente y dos trompetas, que vienen á incorporarse á nosotros.

Mañana tendremos parlamento, pues según rumores, los cabecillas Manzanos quieren también entregarse con una partida de 300 hombres armados.

En el ingenio de Santa Rita nos esperan. Allí veremos.»

MEDIDAS RIGUROSAS

Apenas comunicada al público la resolución, que ya parece firme, de enviar á Cuba dos tenientes generales de la significación de Weyler y Polavieja, llegan nuevos informes de aquella isla que encarecen todavía más la necesidad de que vayan pronto aquellos generales.

«Cree el general firmemente—dicen los aludidos informes—que el mejor procedimiento para mantener el prestigio de España, es proseguir el sistema de tratar humanamente á los rebeldes, adoptado hasta ahora, concediendo el indulto á cuantos procuren someterse voluntariamente á las autoridades.

Esta política ha sido adoptada por la iniciativa del ilustre caudillo; hay más, éste no quisiera adoptar medidas rigurosas, propuestas y defendidas por muchos políticos de la oposición.»

En este último punto padece un grave error el general Martínez Campos. No es precisamente la oposición la que pide esas medidas de rigor que las circunstancias imponen; es la nación entera quien exige tales medidas y el propio Gobierno el que indirectamente acaba de decidir las con el acuerdo de enviar á Cuba los citados tenientes generales.

Peró es más; el señor Cánovas del Castillo, extraoficialmente, ha manifestado muchas veces opinión contraria á la de Martínez Campos en tal punto, aparte la que muy bien pudiera deducirse de la tendencia general del actual presidente del Consejo en casos tales. Recientemente tenemos las declaraciones de Cánovas á propósito del discurso de Maurá en Palma de Mallorca; y por cierto que los juicios de aquél sobre el criterio de éste en la cuestión antillana, parecían dirigidos á Maurá para que los entendiese el capitán general de Cuba, bastante más romántico, y sobre todo de romanticismo bastante más inoportuno que el del ilustre exministro de Ultramar, quien paladinamente ha reconocido la absoluta necesidad de la más rigurosa política en las presentes circunstancias.

Ante ellas, ante la viva realidad de una guerra ruinosa y cruel, llevada hasta la devastación y al crimen por nuestros enemigos, se halla el general Martínez Campos, no en el ministerio de Ultramar dirigiendo pacíficamente una colonia tranquila. Y si aun en estas circunstancias verdaderamente, ha podido ser censurable aquella política de un ministro, ¿cómo ha de ser ella, aceptable en el jefe de un ejército como el que opera en Cuba, constantemente expuesto á la cobarde emboscada y al asesinato cruel, fomentado por la falta del debido temor á una inexorable justicia?

Con satisfacción advertimos que los aludidos informes sobre los propósitos de Martínez Campos no los califican de irrevocables. Por el contrario, si es cierto que el señor Martínez Campos ha dicho que «no quisiera adoptar medidas rigurosas», debe suponerse que acabará por aceptarlas una vez indicadas por el Gobierno con el acuerdo de mandar á Cuba los citados generales, de nada dudosa significación, y con quienes no quedará hacerse incompatible el ilustre caudillo, cuyo acreditado patriotismo sabrá sacrificar las supuestas tenacidades, ante el peligro de crear conflictos que pudieran ser funestos á la causa de la patria.

Marruecos

CRÓNICA DE TANGER

En Tetuán, Alcazar y Fez, según nos escriben de dichas poblaciones, se están adoptando activas medidas para la limpieza de las calles.

En Alcazar los señores Slau y Bellaine han tomado á su cargo la inspección del servicio, marcando su conducta los aplausos de los vecinos.

Las autoridades de Tetuán han impuesto tres días de observación en «Merrra» á los viajeros que procedan de Tánger.

En todos los puertos de la costa y plazas del interior, la salud es perfecta.

Sabemos de un modo cierto, que el gobierno marroquí ha dejado satisfechas las reclamaciones formuladas por la legación de Italia en Tánger sobre el abordaje de que fué objeto el brico «Scutulo» y sobre otros asuntos de carácter mercantil que tenían pendientes muchos administrados italianos.

Los barrios de Dar-Aarod y Alcazaba, continúan en el mismo lamentable estado de limpieza que en épocas anteriores, siendo imposible el tránsito por ellos á causa de las inmundicias y aguas que hay depositadas en medio de la calle.

Por decoro de la Comisión de Higie-

ne, deben ser barridos y saneados dichos barrios.

Las noticias que recibimos de Sefró son poco tranquilizadoras.

El camino de Fez á Sefró está infestado de bandidos.

El día 10 fué asaltada una importante caravana á muy corta distancia de Fez, y otros que salieron en el mismo día han regresado á la capital apresuradamente, para evitar un encuentro con los malhechores.

Los Ait Jussi y otras kábilas se han reunido en las inmediaciones de Sefró, haciendo imposibles las comunicaciones de dicha población con Fez.

El servicio de correos entre Fez y Sefró está interrumpido.

De Filipinas

HECHO DE ARMAS

Nuestros soldados son bravos en todos los climas y en todos los países. A las victorias de Cuba hay que sumar los encuentros glosiosos de Filipinas.

La prensa del Archipiélago da cuenta de la siguiente acción en Talisayán.

Al notar la llegada de la columna leal, la rebelde se parapetó en un puente á la entrada de dicho pueblo, cuyo piso de tabla le protegía, lo mismo que unas bancas que también había debajo del puente.

Rompióse el fuego por ambas partes; el de los rebeldes nutrido, el de los soldados poco á poco y avanzando.

La situación de las fuerzas leales era crítica en extremo, pues la calle recta que conducía al puente no ofrecía resguardo de clase alguna, teniendo que ir á pecho descubierto, mientras que los malhechores tiraban al amparo del puente y de las embarcaciones antes referidas.

En vista de que ni aun dadas estas ventajas conseguían baja ninguna en nuestra columna, variaron de táctica, hiriendo en un muslo á uno de los soldados (grave), que aun así continuó avanzando y batiéndose, y rompiendo la culata del fusil á otro soldado, situado al lado del teniente, á unos veinte metros ya del puente mencionado.

Entonces este valiente oficial, con una sangre fría y un talento admirables, ordenó el ataque á la bayoneta, y, al frente de las tropas, desalojó á los rebeldes de sus posiciones y les hizo cuatro muertos y dos heridos en su fuga precipitada.

Información general

El ministro de Hacienda se muestra muy satisfecho de la marcha de los trabajos que se practican en la provincia de Granada para la rectificación de las cartillas evaluatorias.

Las brigadas agronómicas y topográficas que realizan dichos trabajos, parece que tienen recogidos ya todos los datos referentes á las grandes secciones, habiendo, por regla general, conformidad para las tasaciones entre los peritos del Estado y las de los particulares.

A pesar de estos optimismos del señor Navarro Reverter, á nosotros nos parece, sin embargo, que á juzgar por el tiempo que van á emplear dichos trabajos en la provincia de Granada, la rectificación de las cartillas evaluatorias en todas las provincias va á ser una operación lenta y costosa, y cuyos beneficios ha de tardarse mucho tiempo en percibirse.

—En varios pueblos de las provincias de Alicante, Valencia y Albacete, á causa de las recientes lluvias, ha sufrido grandes perjuicios el viñedo, por lo cual se está haciendo la vendimia en muy malas condiciones.

El vino, sin embargo, es objeto de algún movimiento, lo cual ha reanimado á los viticultores.

Como esto no recompensa los muchos daños referidos, mal invierno se nos prepara.

—El valor del oro producido en el Africa del Sur en 1893, fué de 129 millones de pesos y en 1894 de 174 millones. El dividendo de utilidades que percibieron los accionistas de las Compañías por término medio de 1893, fué de 35 por 100, y en 1894, éste ha sido 43 por 100.

Como es natural suponer, en algunas minas el dividendo fué mucho mayor; pero el término medio, vino á reducirse por algunas Compañías que resultaron improductivas.

—Días ha se presentó en el Consulado de Holanda, en Tarragona, un sugeto que dijo ser capitán del vapor mercante de dicha nación «Ariadne» y que había tenido un choque con el vapor «Ninfa», á siete millas de la costa de Altafulla, resultando del siniestro perdidos ambos buques con su tripulación, salvándose él únicamente por haber alcanzado á nado la costa.

El cónsul, sospechando que el tal capitán fuera algún aprovechado timador, practicó las debidas averiguaciones, de las cuales resultó que ni era capitán, ni holandés, ni nada que se le pareciera, y si un aprovechado timador que había abusado de la candidez de otras personas.

Por este motivo, al presentarse al día siguiente para recoger el socorro, fué detenido por los agentes de la autoridad.

—Dice La Dinastía, de Cádiz:

«Un querido amigo nuestro recibió ayer una carta escrita en Granada el día 4 de Marzo. Es decir, que en vez de tardar catorce horas en llegar á Cádiz ha invertido siete meses y tres días.

Por los sellos que hay en el sobre se sabe que la carta fué á la Isla de Cuba, recorriendo entre otras poblaciones la de Trinidad, Santi Spiritu y Cienfuegos. ¡Y aún dirán que el servicio de correos es caro en España, cuando por quince céntimos ha recorrido una carta entre ida y vuelta varios miles de leguas!»

—La noticia dada por un periódico acerca de la intencion de volar unas cajas de pólvora unos voluntarios que iban á Cuba en un vapor de la Trasatlántica, ha resultado inexacta.

Ni en los centros ministeriales ni en las oficinas de la Compañía Trasatlántica se tiene el menor conocimiento de este hecho, cuya gravedad hubiera sido motivo sobrado para que de él diese cuenta el capitán del buque y el jefe del ejército encargado de la conducción de los voluntarios.

—El contralmirante de la Armada, don José Navarro y Fernández, que actualmente desempeña el cargo de jefe de personal del ministerio del Ramo, ha sido nombrado comandante general del Apostadero de la Habana, cuya vacante fué producida por la tragica muerte del infortunado general señor Delgado Parejo.

Ingresó en la Armada el año 46. Tiene una hoja de servicios brillantísima. Ha navegado por casi todos los mares. Asistió á los combates gloriosos para nuestra marina del Callao y de Abtao, formando parte del Estado Mayor de la escuadra del Pacifico.

Durante la pasada guerra de Cuba mandó varios buques en la gran Antilla.

Ha desempeñado las comandancias de marina de Barcelona y Santiago de Cuba.

En la actualidad era general director del personal del ministerio de Marina.

Posee muchas condecoraciones y es benemérito de la patria.

Información local

Al comercio

Pasado el día 15 del actual va á comenzar una investigación activísima del impuesto del Timbre.

El ministro de Hacienda, de acuerdo con la Compañía Tabacalera, prepara una organización nueva creando un cuerpo de investigadores que va á dar la hora.

Por lo que se ve, el Sr. Navarro Reverter se dispone á apretar los tornillos fiscales, y ya que no puede impedir que la renta de Aduanas descienda, fenómeno que se debe á los trigos, quiere que los contribuyentes entreguen hasta el último céntimo.

Librenos Dios de constituirnos en defensores de la defraudación; pero conste al señor ministro de Hacienda que antes de adoptar furiosas represiones ha debido ocuparse en aligerar los tributos.

El impuesto del Timbre es elevadísimo, abrumador, ruinoso.

El contribuyente que se vá colocado entre el abismo de la miseria y la espada del impuesto, procura sortear el lance para ir viviendo.

El Sr. Navarro adolece del defecto de todos sus antecesores.

Mucho reglamentar, mucho cohibir, mucho apretar las tuercas extranguladoras del Fisco, pero nada de dar facilidades á los pueblos aligerando las cargas y distribuyéndolas con equidad.

Por ese camino la Hacienda agotará los recursos de muchísimos contribuyentes medianos y pequeños, y á la postre verá disminuir la recaudación.

Porque fomenta la anemia económica en vez de combatirla.

El laboratorio histo-químico que bajo la dirección de nuestro querido amigo el doctor don Antonio de Seras, se está instalando en Sevilla, calle O'Donnell, quedará abierto al público á fines del presente mes.

Los soldados del regimiento de la reserva de Sevilla 32 de Caballería, residentes en esta capital, Isidoro Matias Jaldón, Manuel Cazado Rodríguez, Manuel Pérez Pedrosa, Juan Pérez Garcia, Enrique Roja Garcia, Antonio Gallego Diaz, Francisco Rodríguez Romero, Juan Suero Gómez, Pedro Delgado Sánchez, Francisco Sora Hidalgo, Rafael Estevez Garcia, Manuel Buendia Abreu y Francisco de la Torre Gallego, deberán presentarse en esta zona, de 11 de la mañana á 5 de la tarde, hasta el 30 de Noviembre, á pasar revista anual.

Al soldado del regimiento de Soria, Manuel Barba Rebollo, de esta capital, le han sido aplicados los beneficios del artículo 31 y 100 de la ley de reclutamiento, por haber denunciado á un prófugo.

Por real orden de 30 de Septiembre último, fué desestimada la instancia que promovió el sargento licenciado residente en esta capital, Juan Ruiz Molina, en súplica del empleo de segundo teniente de la reserva gratuita, cuyo individuo se presentará en la comandancia militar para su notificación.

Por la capitania general de esta región ha quedado sin curso la instancia del segundo teniente de la reserva gratuita, D. Antonio Jurado Arjona, en solicitud de ser destinado al ejército de Cuba, por haber espirado el plazo señalado para ello.

El licenciado del Cuerpo de carabineros Emeterio Rodríguez Granada, residente en Villarrasa, ha solicitado un destino civil.

La instancia se cursa por esta comandancia al comandante en jefe de esta región.

Anteanoche subió al cielo una preciosa niña, hija de nuestro querido amigo, D. Elias de la Corte.

El sépulo del cadáver verificóse ayer, á cuyo acto concurren numerosos amigos de la familia.

Á esta así como á nuestro amigo acompañamos en el justo dolor que le aflige.

Se encuentra enfermo nuestro apreciable amigo, D. Juan Garcia León, escribano de actuaciones.

El próximo domingo 13, se celebrará en la plaza de Madrid, la 14.ª corrida de abono, con seis toros de D. Joaquín Pérez de la Concha, que serán lidiados por los diestros Mazzantini, Bombita y Litri.

Después de penosa enfermedad, ha dejado de existir, ayer por la mañana, después de recibir los Santos Sacramentos, D. Luis Dominguez Gardóqui, de Bollullos del Condado, persona muy querida en dicha localidad por sus buenas condiciones.

Acompañamos en su justo dolor á nuestro querido amigo y sobrino predilecto del finado, D. Juan Dominguez y á toda su querida familia.

Buques entrados en nuestro puerto, durante el día de ayer:

Vapor inglés «Peryuson», de Setubal, en lastre.

Cahigue portugués «Ventura I», de Olhao, con sardina.

Despachados:

Vapor francés «El Conseil», para Burdeos, con vino.

Id. inglés «Prado», para Bristol, con mineral.

Id. español «San Fernando», para Cádiz, con carga general.

Id. inglés «Cemdal», para Ballimires, con mineral.

Id. id. «Everdda», para Twon, con mineral.

Balandra española «Lola», para Sanlúcar de Guadiana, con carga general.

Candray id. «Dolores», para id., con lingotes.

En la noche del día 7 del corriente se produjo en Niebla una riña entre dos personas muy conocidas en aquella localidad.

Uno de los contendientes resultó herido en la cabeza.

El día 7 fueron detenidos en la hacienda denominada «Zaratalejos», término municipal de Villalba, los vecinos de Bollullos del Condado, Alonso Pichardo González, José Camacho Alvarán y Juan Alberto Expósito, por haber hurtado de dicha finca tres arrobas de uvas.

Han sido puestos á disposición del juez municipal de Ayamonte, los vecinos de la villa de Lepe, José Hernández González y su hermano Manuel, por haber causado heridas á Juan Alonso López y Juan Belmonte Alonso, vecinos de Cabo de Gata (Almería).

Ayer ondeó el pabellón nacional en los edificios públicos y vistieron de media gala las tropas, por ser cumpleaños de la reina Isabel II.

Ayer tomó posesión del cargo de secretario del Gobierno civil de esta provincia, D. Carlos Mantilla.

Para el cargo que ejercía dicho señor en la Diputación provincial, hay dos candidatos, ambos de Moguer.

¿De dónde, si no de allí, habian de ser?

Los que defraudan

Ayer han sido decomisadas en la plaza de Abastos por faltas de peso, las especies siguientes, á los vendedores que á continuación se expresan:

Á Francisco Gil, medio kilo de pescado, con 70 gramos menos.

Á Manuel Molins, medio idem de carne, con 40 gramos id.

Á José Aguilar, medio idem de pescado, con 30 gramos id.

Á Francisco Gil, medi id. de idem, con 50 gramos id.

Á Isabel Márquez, un idem de coquinas, con 120 gramos id.

Á Antonio Garcia, medio idem de pescado, con 30 gramos id.

Á Antonio Cruz, medio id. de idem, con 20 gramos id.

Á José Aguilar, medio id. de idem, con 40 gramos id.

Á Federico Ortiz, medio id. de idem, con 20 gramos id.

Á José Quintero, medio id. de idem, con 33 gramos id.

Á José Casoria, medio id. de idem, con 100 gramos idem.

Á Francisco Mora, medio id. de idem, con 80 gramos id.

Al mismo, uno y medio id. de idem, con 80 gramos id.

Á Francisco Pena, medio id. de idem, con 50 gramos id.

Total decomisado: siete kilos de pescado, medio de carne y uno de coquinas, que fueron repartidos á los pobres.

Se ha concedido un mes de prórroga para la toma de posesión, al recaudador de contribuciones electo de la zona de Aracena, D. Andrés Jimeno Domínguez.

Ingresos verificados ayer en la Caja de la Delegación de Hacienda:

	Pesetas
Por contribuciones	
Agente ejecutivo de Aracena	10.370,16
Ayuntamiento de Santa Ana	615,41
Id. de Rio-Tinto	5.920,35
Por consumos	
Ayuntamiento de la capital, por cuenta de su encauzamiento	17.057,81

En el establecimiento de muebles de D. Bernardo Coto, se halla expuesto al público un retrato hecho al platino, por el acreditado fotógrafo de esta capital, D. Francisco Cerezo.

Dicho artístico trabajo está muy bien acabado.

Otro triunfo más ha obtenido el acreditado industrial D. Francisco Chico y Ganga.

Hau sido premiados sus calzados, con gran diploma y medalla de oro, en la Exposición regional celebrada en Málaga en el mes de Agosto último.

Su fabricación especial es la que ha obtenido los premios más grandes que se conocen en todas las exposiciones á que ha concurrido hasta hoy.

Las plantillas patente «Quesada», que se expenden en sus establecimientos, recomendadas por la Junta médica de Sevilla, también han sido premiadas con medalla de plata. Son recomendadas para la humedad, quitan los callos y durezas de las plantas de los pies y enjugan el sudor. Se pueden lavar como si fuera ropa blanca, si se quiere.

Este acreditado industrial no perdona medio ni sacrificio alguno para que su numerosa clientela calce lo más selecto y elegante.

El cuerpo de vigilancia no tuvo que intervenir ayer en ningún incidente desagradable ó escandaloso.

Oído á la caja.

Nos dicen que en algunas escuelas que están subvencionadas por el Ayuntamiento, para que se enseñen gratuitamente á los niños pobres, se admiten á otros cuyos pobres papás pagan al Estado una crecida contribución.

El volante de admisión es extendido por el Alcalde y nadie más que él puede ordenar la entrada en los colegios, de esos niños.

Tal vez podamos proporcionar á nuestros lectores una lista con los nombres de los referidos niños y los de sus padres, con la cantidad que abonan al Estado por contribución territorial ó industrial.

Parece que entre los señores que componen la Junta de Obras del Puerto, se agita la idea de contratar el servicio de carga y descarga del muelle.

También sabemos que si esto se lleva á cabo, varios importantes comerciantes de esta plaza, harán aquellas operaciones como antiguamente, es decir, por medio de balandras.

La subsecretaria de Gobernación ha dirigido al gobernador el siguiente telegrama:

«Puertos notoriamente comprometidos por declaración del cólera en Tetuán, en R. O. de 28 de Septiembre último, Gaceta 29, han de ser considerados tan solo los de Marruecos.»

Este despacho ha sido comunicado al director de Sanidad de nuestro puerto.

ANASTASIO BARRERO

TETUAN, NUM. 13

En este acreditado establecimiento acaba de recibirse la rica manteca de Hamburgo, marca Brun y está al llegar una partida de rico queso de bola y plato.

Damás está recomendación ninguna porque de todos es conocido que el lema de esta casa es vender barato y dejar que digan.

En garbanzas de Castilla no hay quien le compita.

TETUAN, 13

Sección comercial

OBRAS DEL PUERTO

Día 9 de Octubre de 1895
Carga.—Mineral piritá hierro, 793.860 kilos.—Cereales, 400.000.—Carga general, 1.500.—Vino 33.600, Lana 00.000.—Hierro, 00.000.—Alcohol, 00.000.—Taponos corcho 1.000.—Manganeso, 190.000.—Descarga.—Carga general, 319.879.—Carbón mineral, 00.000.—Lingotes 0.000.—Bocoyes vacíos, 00.000.—Cemento, 00.000.

Literatura extranjera

EL TENIENTE X...

Una mañana, algunos meses antes de la funesta retirada de Lan Son, me pasaron una tarjeta de visita en la que leí:

X...
Teniente del... Regimiento de Infantería de línea.

Desconocía el nombre y el grado no me decía gran cosa. Entre mis conocimientos del ejército no conocía a nadie que así se apellidase. y no sé por qué esperaba recibir una sorpresa. En efecto: cuando el teniente entró en mi despacho, le reconocí al punto.

—¿Me conocéis?—me dijo.
—Perfectamente—le respondí con frialdad.—¿pero á qué casualidad debo el... honor de vuestra visita?

Titubeé un momento antes de pronunciar la palabra honor.

—Os comprendo—dijo—pero no temais nada; mi grado de teniente lo he ganado en el campo de batalla, lo que no obsta para que tengais ahora ante los ojos á un hombre perdido para siempre. Conocéis mi vida pasada, y por esa razón me veis aquí; pero lo que ignorais es mi vida desde que nos perdimos de vista. Ya sabéis que robé, que fui un ladrón; pero he expiado la falta de mi juventud y de mi inexperiencia. Tranquilizaos; mi visita no se relaciona con el pasado. Antes de tomar una grave resolución, he querido veros.

—Sentaos y hablad.
—Si, hablemos—dijo con desesperación;—soy el hombre más desgraciado de la tierra, y solo os pido que me creais...

—Os lo prometo, si tenéis á bien enseñarme vuestro nombramiento.

—Lo esperaba—me dijo con amargura;—es muy natural.

Y puso sobre la mesa el nombramiento y un estuche, en el que brillaba la cruz de la Legión de Honor.

—En fin, he aquí mi historia... A los dos años de prisión, mi conducta irreprochable y mi arrepentimiento sincero, me abrieron las puertas del correccional. ¡Era libre! Y no solamente libre, sino en vias de crearme un porvenir, gracias á la bondad del director de la prisión. Cuando me anunció que mi condena habia terminado, merced á mi conducta, otro en mi lugar habria saltado de alegría; yo le manifesté sencillamente mi gratitud, pero no pude menos de decirle: Señor director, ¿qué voy á hacer ahora?

—Amigo mio, es necesario que os reabiliteis por completo, y he aquí lo que os propongo: Mi hermano es coronel del regimiento H, que se encuentra actualmente en el Este; dirigios á él de mi parte; no le ocultéis nada. Sois joven, inteligente, y yo respondo de vuestra honradez futura. Pensadlo bien.

Dos dias despues me presentaba al coronel del regimiento que debía cubrir mi pasado con su égida de honor.

—Si el arrepentimiento es sincero—me dijo—contar conmigo.

A los tres años era el sargento más querido del regimiento; en Gravelotte me condecoraron con la Legión de Honor. Prisionero más tarde, fui conducido á Alemania; al poco tiempo conseguí evadirme, y con el grado de teniente, pasé á prestar mis servicios en un regimiento del Ejército del Loira; me batí como un desesperado, y estuve propues-

to para el grado inmediato cuando sobrevino la catástrofe que me mata.

¿No lo adivináis? Mis compañeros conocieron mi pasado. ¿Cómo? No lo sé; pero de repente todos me volvieron la cara. Pedía explicaciones, y se alejaban de mí con afectación; en definitiva, el coronel me dió á entender que debía dejar el regimiento.

¡Esto es muy duro! ¡Haber rescatado una falta de mi juventud con años de buenos y leales servicios, para verse precipitado en la miseria ó en el suicidio! No tengo ninguna esperanza. Prefiero la muerte; pero antes de tomar esta resolución, vengo á pedir os un consejo. ¿Creéis que puedo obrar de otro modo? ¿Podeis indicarme otro camino? Sea cual fuere, le seguiré.

—Mirad—le respondí;—á algunos miles de leguas de aquí, se están batiendo. ¿Porqué no aprovechais esta ocasión? ¿Porqué no pedis soldado al Tonkin? Morid al menos como soldado, frente al enemigo.

—Ese sería mi deseo—exclamó;—pero me rechazarán; me creen indigno de verter mi sangre por la patria.

—Eso lo veremos.—le dije—tengo algunos amigos de influencia.

En efecto; poco tiempo despues el teniente X recibia la orden de incorporarse en el Tonkin á un regimiento de tiradores.

El dia fijado para la partida, le acompañé hasta la Estación de Lyon; al despedirnos le tendí la mano, que estrechó con efusión.

—Ya no nos volveremos á ver—me dijo;—pero antes os suplico que guardéis un recuerdo mio. No tengo nada de más valor que una cruz de la Legión de Honor... leed mi última voluntad.

Y sacando de uno de sus bolsillos una cartera, me hizo leer las siguientes líneas:

«Si encuentran mi cuerpo, deseo que mi última voluntad se cumpla. Quiero que mi cruz de la Legión de Honor se entregue á M. Será el medio más seguro de hacerle saber que he cumplido mi promesa, muriendo por la patria.»

Dos años despues entré en posesión de su modesta herencia; recibí la cruz y su partida de defunción.

La guardo como el más precioso de los recuerdos de aquel pobre muchacho que encontré lo que buscaba: el honor, y algunos pies de tierra á tres mil leguas de la patria.

CARLOS CANIBET.

COLETAS Y CUERNOS

El domingo 6 del corriente se lidiaron en la plaza de Jerez de la Frontera, seis novillos del señor Villega, vecino del Puerto, que no hicieron más que cumplir. De los matadores el que más se distinguió, fué el hijo del antiguo matador de toros «Chicorro», José de Lara (Chicorrito), matando los dos bichos que le tocaron de otras tantas estocadas y un gran descabello á pulso.

El joven diestro, escuchó muchos y merecidos aplausos durante toda la corrida.

—En Murcia torearon el domingo 6, el «Jerezano» y Padilla, quedando ambos espadas muy bien, especialmente el primero, que ganó la oreja del primero, al que despachó de un gran volapié.

—Adelanta rápidamente en su curación el valiente diestro Antonio Reverte Jiménez.

También está más aliviado el diestro Manuel Ruiz el (None), aunque este tardará algún tiempo en abandonar el lecho, por que la herida que tiene es de gran extensión.

El doctor Salado que lo asiste, dice, que como la cornada no le ha interesa-

do ningún órgano importante, su curación será rápida y fácil, no esperando que sobrevengan complicaciones, por las buenas condiciones en que se ha presentado.

—Los novillos que se lidiarán en Sevilla el domingo, son de la viuda de Concha y Sierra.

Los diestros, Carrillo, Padilla y «Pepillo».

—El dia 17 se celebrará en Madrid la función taurina organizada para beneficio de los heridos en la guerra de Cuba.

Se lidiarán ocho toros: cuatro de la vacada del señor Benjumea y otros cuatro del señor Muruve ó de don José de la Cámara.

«Guerrita», Fuentes, «Bombita» y Reverte son los matadores que están es-

criturados por la Comisión organizadora.

Servicio Telegráfico

Particular y Exclusivo de «El Alcance».

POLÍTICA INTERIOR

ASAMBLEA REPUBLICANA

Madrid 10, 5-30 t.

La Junta directiva del partido republicano progresista ha dirigido una circular á todos los comités con el objeto de que designen los representantes que han de asistir á la Asamblea proyectada para el dia 15 del próximo Noviembre.

Descártanse en la expresada circular á aquellos republicanos que en la anterior Asamblea constituyeron el grupo de la izquierda.

REGRESO DE SAGASTA

Madrid 10, 5-30 t.

Procedente de Logroño llegará á esta á las siete de la noche el señor Sagasta.

Los fusionistas le preparan una manifestación espléndida.

CABILDEOS

Madrid 10, 9-45 n.

Los señores Presidente del Consejo de Ministros, y Ministro de Marina han celebrado varias conferencias para tratar de los detalles de la adjudicación de las obras del dique de la Carraca.

DE TODAS PARTES

LO DE ARANJUEZ

Madrid 10, 9-45 n.

Las últimas noticias recibidas del colegio de huérfanos de infantería de Aranjuez, son en extremo satisfactorias.

Casi todos los enfermos han entrado en convalecencia.

La creencia general, basada en el resultado de las autopsias de los alumnos fallecidos, es que la enfermedad se ha producido á consecuencia del agua de alguna cañería sucia.

Tanto los médicos militares como los enviados por el ministro de la Gobernación, acompañados del director del establecimiento, D. Manuel Tomás, las hermanas de la Caridad y el personal todo del colegio, no han des-

cansado un instante en el auxilio de los enfermos.

De los 286 alumnos que existían en el colegio, son contadísimos los que le han abandonado marchando con sus familias.

CUBA

Madrid 10, 5:30 t.

Un telegrama oficial de la Habana recibido en el ministerio de la Guerra, dice que ayer se ha formado consejo sumarísimo contra el cabecilla Amé- raga el cual ha sido condenado á muerte.

Los otros dos insurrectos procesados como cómplices de aquél, Nicolás Alvarez y Pánfilo Riquembert han sido condenados á reclusión perpétua.

UN DESLEAL

Madrid 10, 12:45 n.

El Consul británico en Nuevitas ha abandonado su cargo con objeto de unirse á la insurrección.

Esta noticia no ha sorprendido aquí á nadie; pues es sabido que el filibusterismo cuenta con muchos adeptos entre determinados elementos extranjeros.

EL «COLON».—CUBA Y ESPAÑA

Madrid 10, 9:45 n.

A pesar de que se han hecho todos los esfuerzos imaginables por salvar la artillería de guerra del «Cristóbal Colón» ha habido que desistir de este propósito vista la imposibilidad de realizarlo.

—Telegramas recibidos por «The Times» afirman que cada dia se hallan más exacerbados los ánimos entre cubanos y peninsulares.

DESMANES FILIBUSTEROS

Madrid 10, 9-45 n.

Los insurrectos, que carecen en su mayoría de armamentos, dirijen circulares exigiendo á los propietarios fuertes sumas, bajo amenazas de destruirles las plantaciones y los ingenios.

Martinez Campos se queja de la actitud de los Estados Unidos.

Dice que cree necesaria la ocupación militar de la Isla.

Los sucesos de Barcelona

Madrid 10, 9-45 n.

El ministro de Fomento ha mandado llamar hoy al catedrático suspenso de la Universidad de Barcelona.

MALAS NOTICIAS

Madrid 10, 9-45 n.

Agrávase el conflicto de Barcelona temiendo á cuyas consecuencias se han cerrado hoy las aulas.

Se hacen gestiones para suspender el «meeting» monstruo que con carácter político proyectaban celebrar el domingo los estudiantes.

Caso contrario, el Gobierno suspenderá las garantías antes de la mencionada fecha.

Manjón.

LA SITUACION SE AGRAVA

Barcelona 10, 9-30 n.

Los estudiantes, que continúan cada dia más excitados, han asaltado la Universidad, atropellando á los be- deles y destruyendo las puertas.

Los catedráticos han pedido auxilio á la policía, á la que ha sido im- posible entrar por haber cerrado la puerta los estudiantes.

Estos sacaron el estandarte y pidiendo la dimisión del Rector, recorren las calles en manifestación tumultuosa, dando además vivas á la libertad de la cátedra y silbando al pasar por el Palacio Arzobispal y redacciones de periódicos ultramontanos.

Ha habido muchas carreras.

Patrullas de civiles á caballo y la policia se esfuerzan inútilmente por disolver los grupos.

Redóblanse precauciones.

ROLDÓS.

LA LLEGADA DE SAGASTA

Madrid 10, 9-45 n.

Desde mucho antes de llegar á la estación el tren que conducía al señor Sagasta hallábanse los andenes animadísimos.

Cuando el tren entró en agujas hacíase el tránsito poco menos que imposible, pues, además de todos los exministros y diputados liberales que actualmente se encuentran en Madrid y de los muchos amigos particulares y políticos del popular hombre público, han concurrido gran número de curiosos que, al apearse del coche, victoreáronle.

Sagasta conversó con sus amigos un buen rato y marchó hacia su casa en carruaje al que seguían los de muchos prohombres de su partido.

Muéstrase sumamente complacido del entusiasta recibimiento que el pueblo de Madrid le ha dispensado.

Ultima hora

DECLARACIONES DE SAGASTA

Madrid 11, 1:25 mda.

Sagasta ha declarado que cree in- oportuno el gobierno nacional á que aludió en «El Liberal» el Sr. Cánovas.

Nuéstrase opuesto á la disolución de las actuales Cortes, pues entiende que las nuevas no tendrían representación en Cuba, mientras que las actuales son áncora de salvación para el Gobierno.

En cuanto á las soluciones dadas á todas las cuestiones de mayor inter- rés censura duramente al Gobierno que lo ha perturbado todo.

Cree que de no terminar pronto la guerra es conveniente al país que vuelvan al poder los liberales.

Manjón.

Tip. de LA CRÓNICA.—Bocas, 2.



última vez... pensad en mí.... duran- te el tiempo que os queda de navegación hasta llegar al Havre... y... si no os es oportuno el recuerdo del pobre novicio, referios, durante las largas noches de los trópicos.... algunas de las historias.... que tanto os diver- tían en nuestra reunión de popa.

El muribundo se detuvo; estaba estenuado, hinchábase su rostro y bro- taban de su boca negras burbujas de sangre.

—Soy feliz, añadió con voz casi ininteligible; soy feliz muriendo de- lante del cielo. Abrese ante mis ojos... y veo cosas.... tan hermosas, tan hermosas... que experimento secreto placer.... ¡Qué admirable es ese hori- zonte infinito.... cuando se le mira desde el borde de la tumba!.... Dame otra vez tu mano, Fícel.... pronto.... ¡adios!

El cómico dejó caer pesadamente la cabeza, exhaló el último suspiro y quedó inmóvil.

Estaba muerto.

—Mil millones de.... baluceó el maestro tonelero; ¿no es duro ver

«aparejar» de ese modo á un honrado muchacho?

El cirujano cubrió enseguida el cuerpo y le hizo bajar al entrepuente; colocáronle en un altar improvisado con dos tablas apoyadas en toneles; encendieron dos lámparas en la cabe- cera y una á los pies, y los marineros recibieron orden de velar por turno.

Pasadas treinta y seis horas, tiem- po reglamentario para proceder á la inhumación, el capitán ordenó los pre- parativos para la última ceremonia, y el cuerpo de Tomás fué subido de nuevo á cubierta.

Encontrábase en completa descom- posición. Envolvieronle en un pedazo de vela, sobre la que trazaron una cruz, pusieronle á los pies un saco lleno de arena que pesaba cien libras, y entre el maestro tonelero y el carpintero le colocaron sobre la escotilla mayor.

Toda la tripulación estaba presente con la cabeza descubierta; Fícel mucho más pálido que la vispera.

Los marineros guardaban solemne silencio. Sombrios delante del cadáver, cada cual pensaba:

CAPITULO XXI

Ultima arribada á Honolulu. —Regreso. —Tempesta en la Mancha.

La muerte de Tomás dejó gran va- cio en la existencia del tallista, pare- ciéndole al joven que esta desgracia era el preludio de las que le aguarda- ban al regreso, y, cosa extraña, tanto como habia deseado recibir noticias de Cecilia, otro tanto temía ahora reci- birlas.

Desde la muerte del cómico, to- dos estaban tristes en el buque, como si hubiese llevado consigo la ale- gría y la esperanza.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, OLÓZAGA, NÚMERO 1

GARANTIAS

Capital social efectivo. 12.000.000
Primas y reservas. 41.598.510
Total. 55.598.510

Seguros contra incendios

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros 69.150.604,48 pesetas.

Subdirector en Huelva: José Aragón, Sagasta 10.



Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y capitales diferidos a primas más reducidas que cualquier otra compañía.

Banco Vitalicio de Cataluña

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

A PRIMAS FIJAS

Domicilio en Barcelona: ANCHA 64

CAPITAL DE GARANTIA: 10.000.000 DE PTAS.

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1894, 93.517.284,28.

Siniestros pagados hasta la fecha, 4.103.914,58 pesetas. En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida, que tan útil es a las familias.

Inspector en Andalucía y Extremadura, D. Manuel Macías.—Subinspector, D. Miguel Pimentel.—Agentes, D. Pedro Vico, D. Sebastian Viera, D. José María Aguilar y D. Julio Gonzales.

Delegación en Huelva, calle del Puerto, núm. 25

Posada del Peine

MADRID

Calle de Postas, á 100 pasos de la Puerta del Sol y de la Central de Correos y Telégrafos y á 20 de la Plaza Mayor.

Hospedajes desde una peseta

Edificio modelo ha poco reconstruido con todos los adelantos, alumbrado y servicio toda la noche, magníficos retretes inodoros y fuentes en todos los pisos, rígida administración y moralidad; proporcionan seguridad, confianza, tranquilidad y economía en todo el servicio, incluso en el comedor. Merece visitarse para apreciar bien su importancia.

No fiarse de nadie, esta casa no tiene sucursal alguna, ni coches, ni agentes, y como distintivo especial, hay un magnífico reloj de torre en su fachada principal.

Salón de Peluquería y Perfumería

La Sra. Viuda de Pariente tiene el honor de hacer saber al distinguido público onubense que ha abierto de nuevo su antiguo y acreditado Salón de Peluquería y Perfumería, en el mismo local que ocupó antes, en la esquina de las calles Palacio y Monasterio.

En él encontrarán cuantos lo favorezcan, el esmerado servicio que ha distinguido siempre á esta casa.

PRECIOS

Afeitar	0,25	Singeing	0,25
Cortar el pelo	0,25	Cepillar la cabeza	0,10
Champoo	0,25	Lavar la cabeza á las señoras 2,00	

Máquinas de coser

DE OCASIÓN

De mano y punto de cadeneta á tres duros; de mano doble pespunte, desde cinco duros; de pié, fabricación alemana, desde seis duros; id. de pié, de la Compañía «Singer», desde ocho duros en adelante; grandes, industriales y de brazo para sastres y zapateros, á quince duros.

Núñez Palomo y Compañía, mecánicos, Huelva

Se solicitan comisionados en los pueblos de esta provincia y la de Badajoz.

REFERENCIAS.—Imprenta de «La Crónica», Bocas 2; almacén de comestibles, Duque de la Victoria 5 y calle Odiel 35 y 47, Huelva. Se compran bicicletas y triciclos usados.

EL INDUSTRIAL ESPAÑOL

SUCURSAL DE LA GRAN FABRICA DE CALZADO DE

FRANCISCO CHICO GANGA
SIERPES, 33 SEVILLA

En este Establecimiento, montado con todos los adelantos conocidos hasta el día, y siendo uno de los principales de España, encontrarán todos los que lo visiten un elegante y variado surtido en todo lo perteneciente al ramo de zapatería. Tratándose de un industrial de tanto crédito, no solo en esta población, sino en toda España, de una manufactura que está reconocida como la más perfecta que se fabrica en el país son excusados todos los elogios, bastando consignar el favor que le dispensa el público.

CAFÉ DE LA CAMPANA

Este acreditado establecimiento, que cuenta muchos años de existencia, viéndose siempre extraordinariamente favorecido en vista del inmejorable café y excelentes bebidas que en él se expenden, ha vuelto á abrirse al público á cargo de nuevo dueño, que ofrece corresponder á las distinciones de sus favorecedores, sin omitir ni gastos ni sacrificios conducentes á sostener el buen crédito de que viene precedido, subsanando al mismo tiempo cualquier falta que se le indique. Se garantiza el mayor esmero y agrado en el servicio.

CAFÉ Á 0'20 PESETAS LA TAZA
SAGASTA, 48

COLEGIO DE SANTA ISABEL

INCORPORADO LA INSTITUTO PROVINCIAL

Primera enseñanza de párvulos, elemental y superior. Segunda enseñanza; preparación para carreras especiales. Enseñanza de adorno y recreo. Pidense catálogos. Puerto, 35, Huelva

Justo Fernández Izquierdo
SACRAMENTO, 2.—MADRID

Denticina infalible
Lo saben las madres: ningún niño muere en la época de la dentición. Elixir de Fernández Izquierdo. Caja, 8 pesetas. Se remite por 14 reales.

Calenturas intermitentes
Se curan con las Píldoras febrífugas infalibles de Fernández Izquierdo. Caja, 6 pesetas para fiebres rebeldes, y 3 pesetas para fiebres benignas. Por 2 reales más se remiten. Para evitar falsificaciones é imitaciones que nada curan, todas nuestras cajas de DENTICINA y PÍLDORAS llevan una contrasena especial: «La letra y marca son en relieve.» Desechar las que no tengan esta contrasena. CALLE DEL SACRAMENTO, NÚM. 2, BOTICA MADRID

Relojería Española
Palacio, 5.—Huelva

Composiciones de toda clase de relojes, incluso los de Torre, con perfección y economía. Se empapan relojes como traídos de fábrica. Se hacen y componen toda clase de alhajas. Se doran y platean todos los metales al fuego y al galvanismo. Los trabajos de esta casa se garantizan por un año.



HUELVA MOGUER
Competencia con las mejores marcas extranjeras absoluta pureza y elaboración esmerada. Pidase en Hoteles, Cafés, tiendas de licores y ultramarinos. Se conceden representaciones y depósitos en provincias.

¿Quién pasando por Huelva NO VISITA EL PASAJE DE ZAFRA HAY RESTAURANT

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1893 y Gran Concurso de París, 1895. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidos brados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Gran Hotel del Nuevo Mundo
DE
CÁSTOR CALLEJO

CALLES SAGASTA, 56 y 58, y ZAFRA, 2 y 4
HUELVA

Esta acreditada Fonda, la primera de la Capital y su provincia, dispone de magníficas habitaciones con vistas á la calle y amuebladas con verdadero gusto. Elegante servicio, comida servida á la lista con abundancia y buena condimentación. Así se explica que sea la más favorecida por el público, á pesar de no llevar más que seis meses de existencia. Grandes comodidades para la temporada de verano.

SAGASTA, 56 y 58 y ZAFRA, 2 y 4

PASTILLAS BONAL

GLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúne á la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaina, la estrigente y antipérida de los compuestos bóricos y eliminadora del clorato sódico. Son, pues, de utilidad incontestable en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas. Nota.—Tenemos preparadas pastillas de cocaina y menthol. De cocaina, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pidense en todas las farmacias y droguerías. En Madrid: Farmacia del Doctor Bonal, Núñez de Arce 17, antes Gorguera.

Muy barato y en buen uso

Están á la venta un volante de madera de 2 metros diámetro con su caballete en condiciones de servicio. 115 kilogramos de correa de trasmisión, de 75 milímetros ancho, 8 de grueso y de 4 por 5 id.; una buena máquina de tallar inglesa y otros artículos. Darán razón en esta Administración.

LA GADITANA

Excelente cerveza Pilsener

Precios: Docena de botellas, 6 pesetas; media, 3, devolviendo los cascos.

Representante para Huelva y su provincia: SALVADOR MORA Garci-Fernández, 2, Huelva

A LOS COSECHEROS

DE VINOS

D. Manuel Chaves Montiel, comisionista y consignatario en esta plaza, compra grandee y pequeñas partidas de vino para exportarlos.

Diríjense á él los que deseen vender sus cosechas. Calle Carretera Odiel, núm. 155

FERNANDO SUAREZ

Consignatario de la Compañía Sevillana de Vapores con salida fija de Huelva todos los jueves las 5 de la mañana, y negociante por cuenta propia de granos y caldos. ODIEL, 35, HUELVA

MANUEL TORRES

LIBRERIA

y centro general de suscripciones

Se sirven y completan toda clase de obras.—Obras á plazo, venta de periódicos de todas clases. Bocas, 12, Huelva.

Exoneraciones y Sellos de cancelación

Tónico-genitales del Dr. Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la impotencia permatorrea y esterilidad.

Cuentan 27 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean.

Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas las partes.

Doctor Morales, Carretas 39 Madrid

Se vende

Una magnífica estantería y todos los enseres propios para un establecimiento de bebidas.

En la calle Bocas num. 2 dan razón y precios.

HUELVA

Casas en venta

Dos bien acondicionadas, situada una en la calle Encarnación, número 5 y otra á su espalda, calle Fernando el Católico, número 10.

En las mismas dan razón.

SE VENDE

á voluntad de su dueño, una casa de planta baja en la calle Montrocal de esta población, propia para casa habitación y gallanía, sin número de gobierno.

Para tratar de su venta diríjense al encargado del almacén de vinos La Mezquita, calle Ricos, número 4.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas á 3 y 5 ptas. caja. Se remiten por correo á todas partes.

Doctor Morales, Carrets 39

Madrid

pesca.... Te lo suplico, añadió vivamente al ver el movimiento negativo del tallista. Además, eso se perdería puesto que estoy solo en el mundo... y experimentaré allá arriba inefable alegría, si allí van los pobres novicios, añadió con triste sonrisa; cuento que he contribuido á tu felicidad.

Ficel quiso impedir que escribiera; pero se interpuso el cirujano y Tomás trazó con temblorosa mano su testamento en favor de su amigo.

—Ahora estoy más tranquilo, continuó diciendo, lanzando un suspiro de satisfacción; temía no poder escribir esas cortas líneas.... Sé feliz, Ficel... aprovecha profundamente la fortuna.... ¡Ya lo ves, la vida se escapa cuando menos se piensa!... ¡Qué cosa tan extraña es la existencia!... Ahora pasa toda la mía delante de mis ojos.... ¡Pasa como un relámpago!... ¡Cuán cortos me parecen aquellos largos días de privaciones y miserias!... ¡Parto ahora... en el momento en que iba á poder vivir!...

Gruesas lágrimas corrían por las bronceadas mejillas de los marineros;

habían arrojado el cadáver, enseñada mandó maniobrar, y La Bartavela continuó su marcha hacia las Sandwich.

—¡Quizás mañana nos llegará la vez!

Lussan mandó poner el buque al paro y el pabellón á media asta.

Tenia en la mano un libro de misa. Detúvose el buque, abrieron la porta de estribor y colocaron en ella una plancha que llevaba á flor de agua.

Entonces recitó el capitán con voz conmovida las oraciones de los muertos; dos marineros llevaron el cuerpo á la porta, y le hicieron deslizar por la plancha.

Ligero ruido turbó el silencio general, entreabriéronse las olas, formaron ligero remolino y el saco fúnebre desapareció en el fondo del mar.

—¡Pobre amigo!, murmuró Ficel llorando.

Una parte de la tripulación se había agrupado en la obra muerta de estribor, la otra permaneció inmóvil delante del espacio que dejó vacío el cadáver sobre la escotilla.

El buque permaneció una hora al paro.

Lussan anotó la latitud en que

Lussan juraba en voz baja, volviendo la cabeza para limpiarse las lágrimas; Ficel se ahogaba.

En aquel momento doblaban las Kuriles.

—No hace mucho tiempo, continuó diciendo el muribundo más fatigado, que pasamos llenos de esperanzas delante de este archipiélago....

¡Cómo cambia todo!... ¡Adios... compañeros!... ¡Adios, bravos amigos!... No creais que me separo de vosotros sin pena.... Cuando se ha vivido más de dos años en el mismo buque, en medio de los peligros del mar.... no se separa uno sin que sufra su corazón....

Sobre todo de vos, mi valiente capitán.... que habéis mostrado tanto cariño á nuestro amigo, que le habéis hecho su fortuna.... y que termináis vuestra obra como la habéis comenzado.... Os profeso una estimación que me llevo conmigo.... y de la que hubiese querido daros pruebas.... En cuanto á vosotros, compañeros, con los que he reído y tumbado... cuyos placeres y fatigas he compartido.... recibid mi despedida por